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台州椒江东流入海，出台州湾后，
江面渐渐辽阔，呈喇叭形张开，犹如一
张撒向东海的巨网。

巨网落入海中，便倏忽消失不见。
只有这片滨海土地，千百年来一直驻
留，江水带来了泥沙，陆地在不断壮
大。后来，这座城的一个核心区，便以
穿城而过的椒江命名。此地渐渐聚人，
聚势，渐渐热闹富饶，渐渐笼络起一城
烟火气息。

暮晚炊烟，海风东来，摇曳中，鲜
了一片人间。

八九月，台州城里，鲜味变得浓
郁。仿佛无形中某个开关按下，鲜味阀
门就此开启。

彼时，台州湾沿东海岸，椒江中心
港、温岭石塘港、玉环坎门港、路桥金清
港、三门健跳港等主要渔港，数千艘大
小渔船同一时间启航，千帆竞发的盛景
又现。海面之上，船，行在前头，浪，跟在
后头，密密麻麻散开，犹如无数飞梭正
破浪前行。东海越来越深的海域，台州
渔民亘古的渔场，海水清澈蔚蓝，那里
有密集的鱼群巡游，因数量巨大，竟在
水面附近也形成了阵阵鱼浪。

东海边，沿海县市，每每开渔季来
临，渔民们无不心情激荡，渴望出发，也
期盼归来。另一群人同样激动，台州本
地人，等待了漫长一季的海鲜饕客们。

对于饕客们而言，一年其实只有
两个季节，一季是开渔季，另一季是禁
渔季。

开渔季，光是想着就能闻到鲜味，
鲜味里飘荡着，是八月的梭子蟹，是九
月的虾狗弹，九月下旬捕捞上岸的带
鱼、鳗鱼和鲳鱼也都肥美，只需简单清
蒸就足以让人味蕾爆炸。到禁渔期，则
是另一种必须妥协的忍耐，它提醒我
们应科学地尊重世间万物，偌大如海
洋，也需要休养方能复苏。

这三四个月，是海洋的一次蛰伏，
是生命的重新酝酿以及再度繁盛，是鲜
的深度发酵。它在此期间完成自身的又
一次大循环，生机澎湃，仿佛新生。

开渔季后，不几日，便有大批满载
的渔获从东海的各处归来，快的开足
马力早到，慢的也在奋力追赶，它们陆
续抵达椒江各处港口。一路上的冰镇，
使得到来的海货都保持相同的新鲜。

跟往年一样，它们最早出现在深
夜的椒江大桥下。那座老海鲜市场，总
会聚起这座城中最热爱海鲜的那批
人，也有饭店采购和前来批发的外地
客商。人们空车到来，最后装着成筐的
海鲜离开。

我无法不对一个个圆筐、每筐装
满近十斤的鲜活梭子蟹动心；我也无法
不对明亮无瑕。如一把纯银宝剑的带鱼
动心；还有许多平常难见，或极少见到
的稀奇鱼类，它们都被摆在一个个摊位
里，在灯光下呈现极其诱人的色泽。我
由此普及了不少对海鲜的认知。

在椒江老城区，历史悠久的万济
池菜场，是老台州们买海鲜的常去之
地，也以品类丰富闻名。不同的摊位售
卖不同的海产。有时走几步，便能看到
些一般菜场难得一见的新奇品类，健
谈的海鲜老板会用土话和普通话穿插
介绍，将水产从生物学的角度讲解得
惟妙惟肖。这种口头流传的海货常识，
间接成了促销功臣，让互联网上的知
识付费模式，也扩散到下沉市场。

台州最鲜的地方在哪里？有人说
椒江，有人说温岭，有人说三门，各有
佐证，众说纷纭。然而椒江最鲜的地方
在哪里？这点似乎少有人疑义，从椒江
的河口出发，向海而行，深入海洋。那
里缀着几颗绝美宝石般的岛屿，上大
陈岛与下大陈岛，它们是台州伸向大
海的两只手，双手合拢，便将一湾鲜美
搂进了掌心。

在大陈岛上，我吃到过迄今最新
鲜的带鱼、望潮与梭子蟹。没有经历长
途跋涉的辛劳，它们有着最靠近海洋
的新鲜，制作的厨师说，连用来煮熟的
水都是大陈岛一带干净的海水。在甲
午岩，在浪通门，大陈岛的蔚蓝海水我
拍过许多照片，不承想，它们最后会以
这种方式与我重逢，被我品尝，让我时
至今日仍念念难忘。

另有虾狗弹，这个学名皮皮虾的
怪样生物，台州人为它创造出两种吃
法，分别把它当作主菜和零食。主菜做
法，一般是椒盐，油炸到外壳酥脆，撒
上椒盐蒜末和香菜，滋味鲜香，足以让
一桌美食失去诱惑；零食做法，有个椒
江街巷中常见的名字，活烧虾狗弹，这
种做法近似于白灼，只用盐调味，酒去
腥，主打一个闲来无事当零食吃。

曾有外地的朋友问我，台州的鲜，
在哪里？我当时想到了大桥下的排档，
想到了江边的七号码头，想到了品类
繁多的万济池，甚至想到了融合一切
的中国农港城，它们都有过不同时期
带给我的鲜味体验。后来，我忽然发
现，台州其实整个儿都是鲜的！

让海风吹拂了几千年，这座台州
城，鲜到骨子里了！

庞文辉
（不理想的理想主义者）

敢为天下鲜
2000年，曹锦炎所长来浙江省

文物考古研究所主持工作，他认为
考古所太低调了，贡献这么大，但
在社会上没声音。所以，我们要在
报纸上、电视上有考古所的工作和
身影。

那时我在《杭州日报》“西湖副
刊”写豆腐块，曹所长原先就知道
我，他让我配合报纸记者做宣传，
用行话说是“通讯员”，也有人戏称
我是“新闻炒作员”，或者省称为

“炒作员”。2000年，曹所长一手策
划“彭公大墓”“雷峰塔地宫”的新
闻报道，都是当时的大手笔。

正值纸媒的黄金时代，报纸上
的文章有很多人看，影响也大。

我在报纸上写，出手很快，追
踪报道“彭公大墓”。结果，新闻追
着追着，“彭公大墓”挖着挖着，“大
墓”竟然不是越国的大墓，而是一
段“水坝”，当时有人说是宋代以后
的风水坝，但坝内的填土中出土了
一件木锸，我与孙机先生《汉代物
质资料图说》的同类出土物比较，
可以肯定是汉代以前的。但大家好

奇的是大墓，对水坝不关心，考古
工作就中断了。现在我们知道，“彭
公大墓”其实是良渚古城外围水坝
的一部分。

这件事引起了很大的争议，所
里的老先生提醒我：“小郑，我们干
考古的要严谨，不能没考虑清楚就
说话。”而曹锦炎所长说：“我们的
意见不一定正确，实事求是报道，
只要实事求是，就不怕别人说。”

结果，彭公当然不是所谓的
“越国大墓”，新闻宣传摆了个大乌
龙。我灰头土脸地跑到慈溪上林湖
的山沟沟里躲起来。曹所长说，怕
什么，以后从头再来。

第二年的雷峰塔地宫发掘，曹
所长再次让我担纲“炒作员”。在报
纸上写通讯，写考古发掘记。这一
次，领导、专家、群众“三满意”。很
多人表扬了我的两篇考古发掘手
记写得好，尤其是发表在《都市快
报》上的一篇考古发掘手记《漫长
的一天》——当时，雷峰塔的纸媒
报道，我们是与《都市快报》合作
的，毕竟头一年的彭公大墓，也是

与他们合作。《都市快报》创办不
久，都是从《杭州日报》出来的年轻
人，既锐利，又活泼，有个领导是副
刊部的，原先认识，这是我们选择
合作的原因，没有别的原因。

《都市快报》确实是合作的受
益方，因为彭公大墓、雷峰塔地
宫，再加上 2000 年的悉尼奥运会
的报道，在杭州城内颇有后来居
上之势。这让竞争对手《钱江晚
报》非常不满，他们抗议不公平竞
争，说考古队员的发掘手记怎么
可以独家提供给特定媒体。后来，
我的另一篇地宫发掘笔记《我打
开了铁函》，就发在《钱江晚报》
上，但晚报不如《都市快报》灵活，
这么具有新闻性的文章，竟然不
安排封面或封底位置，而是安排
在“文化新闻”内，影响力就不及
《漫长的一天》。

当然，这不是因为我的文章
好，是雷峰塔本身有影响力，搭
上雷峰塔的风口，什么文章都有
人看。

曹锦炎所长，毕竟是学者，说，

现在的考古所也有知名度了，我们
的使命基本完成了，目标达到了，
以后，像雷峰塔地宫发掘这么有公
众影响力的工作恐怕也不会再有，
我们就不再主动策划这种事情了。
你很能写，也不用再向别人证明
了，我想看的是，你何时能够写篇
像样的“学术文章”——后来，我真
的潜心学术，一意只读圣贤书。如
果不是 2009年《杭州日报》的邹滢
颖老师邀请我在“西湖副刊”开专
栏，我肯定不会写这些七七八八的

“杂览”文字。
《杭州日报》的专栏开了一两

年，渐渐地，“考古人茶座”专栏在
杭州有了固定的读者，《杭州日报》
《钱江晚报》《浙江日报》《瞭望周
刊》的编辑老师偶尔也会给我安上
几顶高帽。我这人听不了好话，听
了好话，犹如收人礼物，拉不下情
面，只好一直硬着头皮写下来。于
是，就在不务正业的道路上越走越
远了，后来，竟然成为“公众考古”
事业中的一员，这完全是此前没有
想过的。
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那是上世纪八十年代，我的母
亲已亡故，父亲那时已是七十多岁
了，患有气管炎和头脑眩晕的病，
但他仍在田里忙碌着。我们经常劝
他说你这么大年纪不用再去田里
干活了，万一跌倒那就得不偿失
了，不但你遭受痛苦，也给我们带
来忧愁与烦恼。但他执拗着说没事
的，并说田里荒芜着长草不好，于
是仍边带病边干活，也时常患病头
晕咳嗽发冷，我们送他上医院挂盐
水、葡萄糖，缓解了病情。待病稍
好，他又扛着锄头下田了。

父亲是个既勤劳又俭朴的人，
家中也从没有贵重的物品，那一天
他托人买来了一枚金戒指，并说是
待他“百年”后留给我们的“财富”。
父亲一直视那枚戒指如珍宝，这并
非价值连城的钻戒，亦非璀璨夺目
的宝石戒指，它只是一枚普普通通
的戒指，但承载着父亲对子孙后代
所有的爱与期望。因此，父亲常常

在闲暇时，小心翼翼地拿出那枚戒
指端详，但我从没有看见父亲戴
过，他舍不得戴，一直把它珍藏在
箱子里。

有时父亲也随老人们一起聚
在离家不远的一家烟酒小店聊天
打发时光。这店里曾有一个能鉴
别金银器饰的师傅光顾，人们拿
来家中的戒指和项链等请他辨
识。那一天是父亲八十岁的生日，
他没有下田里去干活。他也唯恐
自己的戒指有问题，就仔细地用
手帕包上来小店请师傅鉴别，师
傅看后认为还是蛮纯的，父亲心
头的一块石头落了地。

哪知这时，父亲的眩晕症突
发，一下子跌倒在地。好在离医院
较近，众邻七手八脚地将他送往医
院。等我们赶到医院他还在昏迷之
中，后经医生几天治疗才出院。人
缓过来了，但戒指在那天去医院的
路上不见了。当父亲发现戒指不见

的那一刻，眼神瞬间黯淡了下来，
仿佛整个世界都失去了色彩。他呆
坐在那里一动不动，脸上写满了难
以置信与痛苦。戒指的丢失，像在
父亲的心头挖去了一块肉。这毕竟
是他省吃俭用多年积攒下来的宝
贵“财富”。他自责自己没有保护好
戒指，自责无法将这份“财富”完整
地留给子孙。

戒指的失落，让父亲失眠了。
他半夜里经常唉声叹气并自言自
语道：我真没福气，一生好不容易
积攒下来的一枚戒指，以后本想等
我走后留给后代纪念的唯一的戒
指又不见了。每晚的反复念叨，使
我们也无法入睡。

我们反复劝他，戒指掉了就
不用多心疼了，这样下去会伤身
体的。为了安慰父亲失落的心，我
们买了一枚相似的戒指，但父亲
始终不肯接受，我们的多次劝都
于事无补。

日子一天天过去，父亲始终无
法从失去戒指的痛苦中走出来，他
的背似乎更驼了，他的脚步也愈发
沉重。父亲的身体日渐衰弱，我们
期盼着父亲康复。

那年临近除夕，在人们迎新春
时，天下起了鹅毛大雪。这本是飞
雪迎春的喜庆，但对我们家来说是

“雪上加霜”，父亲的旧病又犯了，
而且日渐严重，对于戒指失落的
事，他更是耿耿于怀，叨念也愈烈。
这个年，我们在忧愁和烦恼中度
过。将近元宵，父亲像一盏燃尽的
油灯熄灭了，他带着没有给我们留
下戒指的遗憾走了。父亲像所有传
统的中国父辈一样爱子女，他总想
给下一辈留些财富，父爱如山。

父亲一生清贫，虽没有给我们
留下戒指，但他忠厚善良、勤劳俭
朴的精神是留给我们后代的最大
财富，我们一辈子取之不尽、用之
不竭。
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今年是第40个教师节，也是我
进入教师队伍第40年。镇里召开了
表彰大会，我也是受表彰的一员。这
让我不禁想起了 1985年初次踏入
教师队伍的情景。

我小时候爱看课外书，文科成
绩在班里数一数二，理科成绩极差。
当年，我一心想跳出农门，但考取中
专的希望落空。那时候，中专很吃
香，读书免费，每个月还能得到二十
多斤的粮票。在物资匮乏的年代，家
里的粮食常常接不上，父母为此忧
心忡忡。如果一个孩子能够考上中
专，不仅能省下一些粮食，还能为家
里增添一笔宝贵的收入。然而，命运
没有眷顾我，我考上了当地普通高
中。我一心想考中专，拒绝上高中，
寻思着边工作边复习，来年再考。我
把这个想法告诉了对门邻居李建
春，她很支持我，并热心介绍认识了
葛岳勤老师。葛老师是一名教导主
任，当时教师较为短缺，所以我轻易
地进了西湖小学，成了一名代课老
师。那年，我虚岁十七岁。

1985年 9月 1日，我怀着忐忑
的心情去报到。第一个遇到的是一
位和蔼可亲的五十多岁的老教师，
他姓陈，穿着灰色的中山装，微胖，
四方脸，一脸和气。后来得知他就是
这所学校的校长。

当时，我被安排担任四年级的
语文老师。开学当天，学生前来报
名。其中有一个高个的女孩，扎着
马尾巴，穿着粉红带花点的的确良
衬衫，尖尖的下巴，典型瓜子脸美
人。她看起来与我年纪相仿，对我
这个新老师很感兴趣。一见到我，
她就兴高采烈地问这问那，把我这
个刚出校门的新老师问得满脸通
红。她一会儿问我是哪里来，一会
儿问我几岁了，一会又问我什么时
候毕业……后来，和我搭班的数学
老师替我解了围。原来这个女孩
子，比我小三岁，上面有个哥哥，从
小备受宠爱。到了上学年龄，父母
送到学校，她又哭又闹，抓着母亲
的手不放，老师怎么哄也无济于
事。有几年时间，她一直在家，和一

些比她大十来岁的绣花姑娘玩耍。
她的父亲是建筑公司的职工，国家
工作人员，看她这样玩下去不行，
挨到十岁又让她上学。

那个年代，开学时间没有现在
安排得紧凑，相对比较松散。买书、
大扫除、发书等杂七杂八的事忙完，
就过去了好几天。为了上第一节课，
我翻查了教参和教案，教案写了好
几页，准备了几天，才有勇气走上讲
台上课。第一课是《八角楼上》，我拿
起一根白色的粉笔，写下了第一个
字“八”，教室里立刻一阵骚动，一阵
怪异的笑声：“哈哈哈，多马字（方
言）！”意思是说我的字写得太大。我
转过身佯装生气瞪了他们一眼，他
们稍微收敛了一点，但还是蒙着嘴
窃笑。当写完四个字，又一阵哄笑。
有些学生开始用小手咚咚地拍着桌
子，有些孩子用铁皮铅笔盒敲桌子，
还有些孩子凑到另一个孩子的耳旁
指着黑板嚷嚷着：“多马字老师！”言
下之意就是我的字写得太大。

这些调皮孩子竟然欺负新老

师，我想给他们点颜色看看，就扯开
嗓子喊。可是我扯破喉咙，也无济于
事，孩子们依然乱成一团。场面混乱
得难以控制，我一时慌了神，拿起讲
台桌上的教鞭，用颤抖的手使劲在
桌子上敲了三下。孩子们可能没料
到我会使这一招，一下子吓呆了。我
迅速扫视教室一眼，清清嗓子说：

“谁要是再捣乱，就打谁的手！”顿
时，教室里鸦雀无声。开始教生字，
我读一个字，孩子们跟着读一个，因
为没有上过课，只能模仿以前老师
教我们的样子。一节课，仅仅教了这
一课的生字。下课铃声响时，我几乎
飞也似的逃出了教室，长长地舒了
一口气。

后来，我经常跟老教师交流，
也去听听他们的课，逐渐找到了一
些上课的窍门，出的差错少了一
些。孩子们也开始慢慢喜欢我这个
新老师。

这第一节课就像刀镌刻在我
心里，过了 40年还依然记得清清
楚楚。
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𝄃故人故事

𝄃茶言观摄

𝄃人间遐想

𝄃食味人心

杭温高铁从开工到建成，历时4年半多时间。
我专注于把镜头对准杭温高铁建设，与高铁建设
者“零距离”接触，累计拍摄了万余张照片。

我用影像记录着杭温高铁建设者日夜奋战的
点滴瞬间，留住高铁建设者的身影，讴歌了高铁建
设者的奉献精神、创新精神、工匠精神，也集中体
现家乡仙居的新变化、新面貌、新生活。

——台州市摄影家协会供稿

陈月明 摄

高铁时代

𝄃涉笔成趣


